



A convocatoria de la presidenta Sheinbaum

Se une Nayarit a clase nacional Boxeando por la Paz

El gobernador Miguel Ángel Navarro y la presidenta del DIF estatal, Beatriz Estrada Martínez, encabezaron el evento en el parque La Loma, destacando el deporte como herramienta de transformación social y prevención de adicciones

Fernando y Yuvenia Ulloa

Con la asistencia de cientos de jóvenes, mujeres, padres y madres de familia, así como decenas de niñas y niños, se llevó a cabo en las instalaciones del parque La Loma la clase nacional de boxeo boxeando por la Paz.

El gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero y su esposa, la presidenta del Sistema DIF Nayarit, doctora Beatriz Estrada Martínez, encabezaron este evento deportivo, que se realizó simultáneamente en todo México por convocatoria de la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo. **PÁGINA 7**

Realizarán operaciones de corazón a infantes en Vallarta

Se llevarán a cabo 15 intervenciones quirúrgicas gratuitas a niños y niñas de escasos recursos a través de Hospiten

MERIDIANO | Puerto Vallarta.- Con el apoyo del Gobierno Municipal y el Sistema DIF Vallarta, se realizarán 15 intervenciones quirúrgicas gratuitas a niños y niñas de escasos recursos a través de Hospiten.

La alianza Unidos de Corazón que representa

un esfuerzo entre Ayuda a Corazón de Niño, A.C., Hospiten México, Amigos de los Niños A.C., Philips y Terumo, con la participación del Gobierno de Puerto Vallarta y el Sistema DIF Municipal, inicia en la ciudad el programa de Corazón de Niño con una jornada de operaciones gratuitas que tiene

como objetivo proporcionar el tratamiento de 15 pacientes.

Esta 1ª Jornada Unidos de Corazón en el puerto, en donde se han sumado empresarios y el gobierno municipal, se realizará gracias a un esfuerzo conjunto del 3 al 9 de abril de 2025. **PÁGINA 3**



NUESTRAS PLUMAS

Volantín

Por Salvador Cordero Gama

No fue una protesta cualquiera

"No fue una protesta cualquiera: cerca de la Casa Blanca, desfilaron pingüinos inflables, máscaras de Putin y carteles con Elon Musk. La creatividad y el caos marcaron la manifestación contra Trump en Washington", aseveró David Alandete, corresponsal en la Casa Blanca de ABC Telemadrid.

Medios de comunicación de todo el mundo exhibieron el pasado fin de semana a miles de manifestantes protestando en numerosas ciudades de Estados Unidos para rechazar las medidas del gobierno del presidente Donald Trump, durante lo que ha sido la mayor movilización registrada desde su regreso a la Casa Blanca.

Los organizadores de la protesta "Manos fuera" convocaron 1.200 puntos de concentración en los 50 estados del país.

Viboras

MOISÉS MADARIAGA

Ni bien, ni mal, lo que es

No es mi costumbre hablar ni bien ni mal de los políticos; porque los que van con la cruz a cuestas son ellos, los responsables de dirigimos, como lo hizo Moisés a su pueblo. Los políticos tienen por misión llevarnos a los ciudadanos a buen puerto; solo que en ocasiones (muy frecuentemente) se desvían por la avaricia de ver incrementados sus caudales o sus cuentas bancarias. **PÁGINA 2**

Armonizan estrategias de capacitación en beneficio de jaliscienses

IDEFT Y "CONOCER"



En ese encuentro se afinaron las premisas sobre las que ambas instituciones -las cuales gozan de solidez, prestigio y capacidad de cobertura- trabajarán con el objetivo de ampliar los alcances de las tareas de fortalecimiento a la capacitación

Meridiano/alisco.- El Instituto de Formación para el Trabajo del Estado de Jalisco (IDEFT) y el Consejo Nacional de Normalización y Certificación de Competencias Laborales (CONOCER) de la Secretaría de Educación Pública (SEP) del Poder Ejecutivo del Gobierno Federal que encabeza el secretario Mario Delgado Carrillo, seguirán trabajando eficazmente y de la mano para beneficiar a más jaliscienses, afinando la colaboración en programas, estrategias, capacitaciones y certificaciones que permitirán otorgar mayor valor al capital humano. **PÁGINA 7**

Alivio económico para los vallartenses

Llegan gogomáticos a Lomas del Coapinole

Ya son 25 dispensadores brindando servicio gratuito a la ciudadanía

MERIDIANO | Puerto Vallarta.- El Gobierno de Luis Munguía inauguró este viernes 5 de abril un nuevo gogomático en la colonia Lomas del Coapinole, ubicado en la primaria Miguel Hidalgo sobre la calle Suiza 677, con el cual se prestará una atención diaria para el llenado de hasta 200 garrafones.

Con esta acción, se amplía la cobertura de agua de calidad y purificada, llegando a 25 puntos de abastecimiento **PÁGINA 8**



Da Héctor Santana el banderazo Rehabilitan cancha de fútbol en Jardines del Sol

Convertiremos a este fraccionamiento en uno de los mejores del país, destacó el presidente de Bahía de Banderas en San José del Valle

MERIDIANO | Bahía de Banderas.- Con el firme compromiso de dignificar las colonias de Bahía de Banderas, el presidente municipal Héctor Santana encabezó el banderazo de arranque para la rehabilitación de la cancha de fútbol rápido en el fraccionamiento Jardines del Sol en San José del Valle.

La obra contará con una inversión de 1.8 millones de pesos de recursos 100% municipales, y tendrá una duración de dos meses. Los trabajos incluirán la colocación de mil 500 metros cuadrados de pasto sintético, 150 metros cuadrados de malla perimetral, rehabilitación de luminarias y pintura general, todo conforme a las normas de la CONADE.

Durante su mensaje, el alcalde destacó: "Vamos a convertir a Jardines del Sol en uno de los mejores fraccionamientos del país", reafirmando su compromiso de seguir trabajando de la mano del pueblo. **PÁGINA 3**

Del psicólogo Edgar López Mayo Imparten taller Manejo de Duelo y la Pérdida en el CUCosta

Con relación a qué es el duelo?, el psicólogo añadió que es la pérdida de la relación, la pérdida del contacto con el otro, que rompe el contacto con uno mismo. Es una experiencia multidimensional que afecta no sólo biológica y emocionalmente, sino que también trastoca las acciones privadas

MERIDIANO | Puerto Vallarta.- Como parte de las actividades de la Oficina de Primer Contacto para Atención a Casos de Violencia en el Centro Universitario de la Costa de la Universidad de Guadalajara, se llevó a cabo el taller: Manejo del Duelo y la Pérdida, por parte del psicólogo Edgar Endel López Mayo, ante la presencia de estudiantes **PÁGINA 3**

VOLANTÍN

En la opinión de... *Salvador Cosío Guera*

@salvadorcosio1 | SalvadorCosio

"No fue una protesta cualquiera"



No fue una protesta cualquiera: cerca de la Casa Blanca, desfilaron pingüinos inflables, máscaras de Putin y carteles con Elon Musk. La creatividad y el caos marcaron la manifestación contra Trump en Washington", aseveró David Alandete, corresponsal en la Casa Blanca de ABC y Telemadrid.

Medios de comunicación de todo el mundo exhibieron el pasado fin de semana a miles de manifestantes protestando en numerosas ciudades de Estados Unidos para rechazar las medidas del gobierno del presidente Donald Trump, durante lo que ha sido la mayor movilización registrada desde su regreso a la Casa Blanca.

Los organizadores de la protesta "Manos fuera" convocaron 1.200 puntos de concentración en los 50 estados del país. Los manifestantes salieron a las calles en Boston, Chicago, Los Ángeles, Nueva York y Washington, entre otras ciudades.

Los asistentes expresaron su desacuerdo con la agenda de Trump, que abarca desde los aranceles y la reestructuración del gobierno, hasta la ampliación de la autoridad presidencial.

Días después del anuncio de que Estados Unidos impondría aranceles a las importaciones a la mayoría de los países del mundo, también se celebraron concentraciones fuera del país, en lugares como Londres, París y Berlín.

Hasta la tarde del domingo, el mandatario no había declarado sobre las protestas. El equipo de prensa de la Casa Blanca informó que Trump viajó a su residencia en Florida, donde tenía previsto pasar el fin de semana.

En la ciudad de Washington, las líneas de metro estuvieron abarrotadas por manifestantes que se dirigían al punto de concentración en el Monumento a Washington, reportó la editora de la BBC, Jenna Moon.

Los asistentes portaban pancartas que no solo criticaban duramente a Trump, sino también los recortes aplicados por el Departamento de Eficiencia Gubernamental (DOGE, por sus siglas en inglés), que dirige el magnate sudaficano Elon Musk.

"No queremos reyes", "No al fascismo" y "Apoyo a los trabajadores federales" eran algunos de los mensajes que se leía en los afiches. Uno de ellos decía "La rata es el sombrero", con una ilustración de Musk como una rata, con una gorra de Tesla.

Una manifestante dijo a la BBC que salió a protestar porque quiere que la gente "preste atención al hecho de que estamos perdiendo nuestros derechos democráticos".

"Estoy muy preocupada por los recortes que están haciendo en el gobierno federal", aseguró. "Tengo un hijo con discapacidad y quiero asegurarme de que tenga acceso a la seguridad social y a sus derechos educativos".

Legisladores demócratas ofrecieron discursos para criticar el papel que los donantes adinerados han desempeñado en el gobierno Trump, en particular Musk, quien sigue al frente de los recortes del gasto y la plantilla federal.

En Boston, algunos manifestantes expresaron su rechazo a las redadas contra los migrantes especialmente contra el arresto y los procesos de deportación de estudiantes universitarios.

La alumna de Derecho Katie Smith declaró que salió a protestar por el caso de la estudiante turca Rumeysa Ozturk, quien fue detenida cerca de la Universidad Tufts, en el área de Boston, por agentes estadounidenses enmascarados, en una operación que fue grabada en video.

En la manifestación en el centro de la ciudad de Boston sonaban flautas y tambores de la época de la Guerra de Independencia, un recordatorio del papel crucial que jugó la ciudad en la Revolución estadounidense hace 250 años, reportó la corresponsal de la BBC, Robin Levinson King.

Una manifestante, que prefirió no revelar su nombre por temor a ser blanco de ataques del gobierno, declaró que el país se encuentra en una situación "aterradora" en este momento.

"He vivido 82 años en este país y es un lugar hermoso", dijo desde Boston. "Él es el problema", añadió en referencia a Trump.

En el caso de Nueva York, una multitud de manifestantes se congregó en la Quinta Avenida.

"Aquí en Estados Unidos la gente no está conforme con lo que está pasando en Washington", declaró Rachael Nevin, una de las manifestantes. "Creo que esto es solo el comienzo y cada vez más gente se unirá a este gran 'no'".

La protesta llegó a las puertas de la casa de Tom Homan, conocido como el "zar de la frontera" del gobierno de Trump, quien declaró a la cadena Fox News que él se encontraba en Washington en el momento de la concentración.

"Pueden protestar contra una casa vacía cuanto quieran", dijo Homan. "Las protestas y las manifestaciones no significan nada".

Maxwell Frost, congresista demócrata por el estado de Florida, denunció la "toma multimillonaria" del gobierno estatal.

"Cuando le robas al pueblo, esperas a que el pueblo se levante, en las urnas y en las calles", gritó frente a una multitud de manifestantes.

Los republicanos ganaron el martes unas elecciones especiales al Congreso en Florida, con márgenes más estrechos de lo esperado.

Por su parte, los votantes de Wisconsin eligieron a un juez demócrata para la Corte Suprema estatal, lo cual implicó un rotundo rechazo de casi 10 puntos porcentuales al candidato republicano respaldado por Musk.

En ambos estados, los demócratas buscaron aprovechar la indignación de los votantes contra Trump y Musk.

En Londres, el sábado también, los manifestantes portaban carteles que decían: "¿Qué demonios, América?", "Dejen de lastimar a la gente" y "Es un idiota", en alusión a Trump.

También gritaban "Fuera las manos de Canadá", "Fuera las manos de Groenlandia" y "Fuera las manos de Ucrania", en referencia a los cambios de Trump en la política exterior estadounidense.

Trump ha expresado repetidamente su interés en anexar Canadá y Groenlandia. También tuvo una disputa pública con el presidente ucraniano, Volodimir Zelensky, y ha tenido dificultades para negociar un acuerdo de paz entre Ucrania y Rusia.

Grupos en otras ciudades de Europa se unieron a la convocatoria de los organizadores de la protesta "Manos fuera".

*con información de medios

@salvadorcosio1



VIBORAS

En la opinión de... *Moisés Madariaga*

Ni bien, ni mal, lo que es

No es mi costumbre hablar ni bien ni mal de los políticos; porque los que van con la cruz a cuestas son ellos, los responsables de dirigirnos, como lo hizo Moisés a su pueblo.

Los políticos tienen por misión llevarnos a los ciudadanos a buen puerto; solo que en ocasiones (muy frecuentemente) se desvían por la avaricia de ver incrementados sus caudales o sus cuentas bancarias.

DISPERSO EN SU GEOGRAFÍA

Pero, en ese sentido, hoy quiero referirme a Héctor Javier Santana García, el alcalde de Bahía de Banderas, un municipio —ciertamente— disperso en su geografía, pero pareciera que la mayoría está unida por el compromiso de sacar adelante esta parte del estado de Nayarit.



Héctor Santana García

CHANO FUE EL PRIMERO

En días pasados me encontré con el que fue el primer presidente municipal de Bahía de Banderas, el licenciado Crescenciano Flores Alvarado, pasaba por el frente de la casona que un día él tuvo la oportunidad de administrar.



Margui Zúñiga de Santana

A MEDIA CUADRA

Chano Flores, es un economista que vive en su misma casa, a media cuadra de la presidencia municipal y que está escribiendo un libro para que las futuras generaciones de habitantes de Bahía de Banderas, tengan conocimiento y amen a su tierra, de origen o de adopción.

MUERTE SOSPECHOSA

Cargando una bolsa en la que iba a echar fresas, nos fuimos caminando rumbo a la plaza y nos pusimos a platicar por espacio de 45 minutos frente a la casa de su primer subdirector de la policía municipal, Othón Carrillo, que murió en un fatal accidente en condiciones no aclaradas o bastante sospechosas, frente al restaurante de los hermanos Elizondo.

LA EXTINTA POLICÍA

Mientras recordamos que su director era el capitán Miguel Ángel Ibarra, que era un policía de carrera en la extinta Policía Federal de Caminos, en fin, fueron muchas anécdotas las que platicamos en la plaza municipal y frente a lo que era la cárcel y antigua comandancia de la policía, hoy alberga una cafetería del popular "Güero Pastel", quedamos de reuñimos y continuar con nuestra charla.



Miguel Ángel Navarro Quintero

LA DUPLA

Pero hoy quiero referirme al actual presidente municipal, el licenciado Héctor Santana y su esposa, Margi Zúñiga, como responsable del sistema DIF.

Ambos como una dupla han conducido los destinos del municipio de manera extraordinaria, aunque claro Héctor Santana recibió los votos, no se debe de restar importancia a su mujer que siempre ha estado y trabajado a su lado.

Héctor tiene el compromiso y voluntad de sacar adelante al municipio, intentando ponerlo de ejemplo en todos los rubros: en infraestructura urbana, seguridad pública, desarrollo social, agua potable, deportes, en fin, en cada uno de sus temas, que tiene a su cargo y no se le va una.

QUIERE SER EL MEJOR

Quiere ser, por tanto, el mejor alcalde que ha tenido el ayuntamiento. Lo quiere hacer para que no digan que él se robó un solo peso partido por la mitad, de los impuestos generados por su administración.

Y es que Héctor tiene por compromiso hacer todas las calles en concreto hidráulico, echas a lo largo en su administración. Reparte alimentos, carne, huevos y pollo, lo mismo que venía haciendo en campaña, dos veces por semana.



Geraldine Ponce

LO HAN CATAPULTADO

Y eso, justamente eso, lo ha catapultado a estar en los primeros lugares de los alcaldes mejor evaluados en el Estado de Nayarit, incluso mejor que el que aparece como puntero, la ingeniero Geraldine Ponce, alcaldesa de Tepic, su capital.

SU PRIMER SUCESOR

Ahora el siguiente paso en su carrera política, será el de ser sucesor del doctor Miguel Ángel Navarro Quintero, como gobernador del estado de Nayarit, pero para eso tendrá que demostrar muchas cosas antes, sobre todo temple en sus ideas y capacidad de organización.

SERA PORQUE SERÁ

Pero, y si no Héctor Santana bien podría postularse para un segundo periodo y reelegirse, buscar con las tablas que ha adquirido ser Diputado Federal o Senador de la República y esperar a que su turno llegue, porque seguro estoy de que llegará y será un buen Gobernador del Estado de Nayarit.



Crescenciano Flores Alvarado

Meridiano
Meridiano de Puerto Vallarta

Director Fundador
DR. DAVID ALFARO

Director
MOISÉS MADARIAGA
parameridiano@gmail.com

Director editorial
MILTON COLMENARES
MERIDIANO PUERTO VALLARTA
Av. Francisco Villa #549, esquina con Mérida, Col. Versalles, C.P. 48310 Puerto Vallarta, Jalisco.
Tel. 322.223.29.75

Publicación periódica autorizada. Registro de SEPOMEX Número 1081-12385-001. Caratulas: 10-250-70. Certificado de Licitud de Título: 3378. Certificado de Licitud de Contenido: 2953. Título reservado por la SEP 1987-03. Sistema Internacional de Publicaciones Serbio: 020050. ISSN 0192-5005. Registro: CORMEXMEX. S.O. Registro CANACRITRA 3240. Registro ANESEM 0029-03. Los colaboradores que firman sus artículos son responsables del contenido de los mismos. No habrá obligación de devolver originales siempre no se publiquen. Todos los envíos y correspondencia a este periódico deben ser dirigidos a la Dirección General en el domicilio que aparece al margen. MERIDIANO es una Marca Registrada. Tiene distribución en el estado de Nayarit y Puerto Vallarta, Jalisco. Representación comercial en el CDMX: Mexico Massone Mexicana S.A de C.V. Lic. Sautón No. 13492 Col. del Valle México. Compañía distribuidora en el CDMX: La Torre del Papel, Club de periodistas de México, Plomero Meta S.A. CDMX: Alpegor S de R. L. Oficinas Generales, redacción, y talleres, Independencia 8330 C.P. 69170, Apaxtla Puerto 86, Tapa, Nayarit, México



Da Héctor Santana el banderazo

Rehabilitan cancha de fútbol en Jardines del Sol

* *Convertiremos a este fraccionamiento en uno de los mejores del país, destacó el presidente de Bahía de Banderas en San José del Valle*

MERIDIANO |
Bahía de Banderas

Con el firme compromiso de dignificar las colonias de Bahía de Banderas, el presidente municipal Héctor Santana encabezó el banderazo de arranque para la rehabilitación de la cancha de fútbol rápido en el fraccionamiento Jardines del Sol, en San José del Valle.

La obra contará con una inversión de 1.8 millones de pesos de recursos 100% municipales, y tendrá una duración de dos

meses. Los trabajos incluyen la colocación de mil 500 metros cuadrados de pasto sintético, 150 metros cuadrados de malla perimetral, rehabilitación de luminarias y pintura general, todo conforme a las normas de la CONADE. Durante su mensaje, el alcalde destacó: "Vamos a convertir a Jardines del Sol en uno de los mejores fraccionamientos del país", reafirmando su compromiso de seguir trabajando de la mano del pueblo. El presidente municipal también anunció que, tras concluir esta obra, se impulsarán nuevos proyectos para la comunidad, como

la instalación de una techumbre en la cancha de básquetbol, la remodelación de la plaza y la construcción de baños en el área deportiva.

Vecinos fundadores y beneficiarios de la obra expresaron su agradecimiento al alcalde por atender necesidades históricas y devolver la dignidad al fraccionamiento.

Con este tipo de acciones, el gobierno de Héctor Santana continúa demostrando que en Bahía de Banderas el recurso público se invierte en obras reales, pensadas para las familias y las futuras generaciones.



Gracias a la alianza Unidos de Corazón

Realizarán operaciones de corazón a infantes en Vallarta

* *Se llevarán a cabo 15 intervenciones quirúrgicas gratuitas a niños y niñas de escasos recursos a través de Hospiten*

MERIDIANO |
Puerto Vallarta

Con el apoyo del Gobierno Municipal y el Sistema DIF Vallarta, se realizarán 15 intervenciones quirúrgicas gratuitas a niños y niñas de escasos recursos a través de Hospiten.

La alianza Unidos de Corazón que representa un esfuerzo entre *Ayuda a Corazón de Niño, A.C., Hospiten México, Amigos de los Niños A.C., Phillips y Terumo*, con la participación del Gobierno de Puerto Vallarta y el Sistema DIF Municipal, inicia en la ciudad el programa de *Corazón de Niño* con una jornada de

operaciones gratuitas que tiene como objetivo proporcionar el tratamiento de 15 pacientes.

Esta 1ª Jornada Unidos de Corazón en el puerto, en donde se han sumado empresarios y el gobierno municipal, se realizará gracias a un esfuerzo conjunto del 31 y 9 de abril de 2025. Durante los días 4 y 5 de abril se realizaron las evaluaciones de las condiciones de los infantes para posteriormente dar paso a las operaciones.

En rueda de prensa, la presidenta del Sistema DIF Vallarta, Claudia Peña, destacó el compromiso del presidente municipal, Luis Munguía por atender las necesidades del sector salud, ahora

brindando una oportunidad de vida a niñas y niños con cardiopatías pediátricas gracias a la aportación económica que realizó a esta jornada. Asimismo, reconoció la labor de quienes integran las asociaciones involucradas y a Hospiten por las facilidades.

Se trata del tercer Estado de la república donde se realizan este tipo de jornadas, haciendo lo posible gracias a la donación por parte del Ayuntamiento de Puerto Vallarta, las gestiones del Sistema DIF y la colaboración de un equipo de médicos, con el fin de proporcionar una oportunidad de vida a estos infantes con enfoque a la igualdad en el acceso a la salud.



Del psicólogo Edgar López Mayo Imparten taller Manejo de Duelo y la Pérdida en el CUCosta

* *Con relación a ¿qué es el duelo?, el psicólogo añadió que es la pérdida de la relación, la pérdida del contacto con el otro, que rompe el contacto con uno mismo. Es una experiencia multidimensional que afecta no sólo biológica y emocionalmente, sino que también trastoca las acciones privadas.*

MERIDIANO |
Puerto Vallarta

Como parte de las actividades de la Oficina de Primer Contacto para Atención a Casos de Violencia en el Centro Universitario de la Costa de la Universidad de Guadalajara, se llevó a cabo el taller: *Manejo del Duelo y la Pérdida*, por parte del psicólogo Edgar Endel López Mayo, ante la presencia de estudiantes, en su mayoría de la carrera de Licenciatura en Psicología.

En el miniauditorio 2, el licenciado López Mayo explicó que el objetivo general del taller, es que los participantes conozcan, desarrollen y valoren las estrategias de gestión emocional y asertividad para el afrontamiento del duelo con la finalidad de brindar un acompañamiento durante este proceso contribuyendo a la creación de una red de apoyo.

Con relación a ¿qué es el duelo?, el psicólogo añadió que es la pérdida de la relación, la pérdida del contacto con el otro, que rompe el contacto con uno mismo. Es una experiencia multidimensional que afecta no sólo biológica y emocionalmente, sino que también trastoca las acciones privadas.

En cambio, los factores que influyen en el manejo de la pérdida, se relacionan con el "el grado de vinculación emocional", aunque depende mucho el grado de vinculación emocional hacia algo o alguien. En el tipo de pérdida, depende

si fue la pérdida de un objeto, trabajo, amigo, persona, escuela.

A manera de conclusión, el psicólogo López Mayo comentó que después de un duelo es frecuente que las personas eviten aceptar ciertas emociones, como la ansiedad o la tristeza, puesto que creen que afrontar la realidad de la pérdida (sentimientos, pensamientos o recuerdos relacionados con el fallecido, dará lugar a la "locura" y pérdida de control, o que las consecuencias serán insostenibles por lo tanto, evaden la confrontación con esta realidad para protegerse de tal amenaza.

Del mismo modo, para evitar la realidad de la pérdida de los dolientes mantienen una fuerte conexión con la persona muerta, por lo que constantemente hablan sobre el fallecido y lo que harían si estuviera vivo, guardan objetivos relacionados con él, o intentan tener conversaciones con él, esto con el fin de continuar con la conexión que tenía antes de su muerte y evitar ansiedad que pueda generar la confrontación de su realidad actual.

En esta ocasión, fue amplia la convocatoria de estudiantes de Psicología, y se estima de gran utilidad dentro de sus tareas de aprendizaje. La psicóloga Eliazher Pimienta Andrade, encargada de la Oficina de Primer Contacto para Atención a Casos de Violencia Matutino y Secretaria Académica, agradeció la participación del psicólogo López Mayo, y le entregó un reconocimiento.

A partir del 6 de abril

Anuncian veda temporal de camarón en Nayarit

* *La decisión se encuentra respaldada por la opinión técnica del IMIPAS, con el objetivo de proteger los procesos reproductivos y el reclutamiento de juveniles de camarón*

MERIDIANO |
Ciudad de México

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (AGRICULTURA), a través de la Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca (Conapesca), informa que, la veda temporal de todas las especies de camarón será aplicada a partir del 6 de abril, a las 06:00 horas, en el litoral del Océano Pacífico.

El acuerdo, publicado en el Diario Oficial de la Federación (DOF), señala que la medida será aplicada en las aguas marinas de jurisdicción federal del Océano Pacífico, que incluye el Golfo de California y los sistemas lagunarios estuarinos, marismas y bahías ubicados en Baja California Sur, Nayarit, Sinaloa y Sonora, además de la zona marina comprendida entre Ensenada, Baja California y la frontera con Guatemala.

Para quienes mantengan en existencia camarón proveniente de la pesca en estado fresco, entero, deshidratado, procesado, enhielado, congelado cocido, seco o en cualquier otra forma de conservación y presentación a la fecha de inicio de la veda, —para su comercialización al mayor o industrialización— deberán formular el Inventario de Existencias de Especies en Veda conforme al

formato CONAPESCA-01-069, para presentarlo ante las oficinas de la Conapesca, en un plazo de tres días hábiles contados a partir del inicio de la prohibición.

La decisión se encuentra respaldada por la opinión técnica del Instituto Mexicano de Investigación en Pesca y Acuacultura Sustentables (IMIPAS), con el objetivo de proteger los procesos reproductivos y el reclutamiento de juveniles de camarón a las zonas de crianza y crecimiento y de esta manera, continuar en el camino de la sostenibilidad del recurso y las pesquerías.

Ello porque el aprovechamiento del recurso del camarón constituye una de las principales pesquerías comerciales en ambos litorales del país, al tener una alta relevancia económica y social por su producción y aportación en la generación de alimentos destinados al consumo local, nacional e internacional, así como por la generación de empleos y divisas.

El acuerdo, publicado el pasado 31 de marzo, también establece que quienes incumplan o contravengan se harán acreedores a las sanciones correspondientes y con base en la Ley General de Pesca y Acuacultura Sustentables y demás disposiciones legales.



Base firme en la construcción de políticas públicas

INEGI: cifras que no son sólo números

* El instituto lleva a cabo más de 10 proyectos en Nayarit, incluidos estudios como la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo y la Encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre la Seguridad Pública

Diego Mendoza

¿Cuántas veces nos hemos preguntado por qué se abre un nuevo fraccionamiento, una escuela, un camino nuevo o un hospital? En las entrañas de estas decisiones que afectan nuestro día a día, se encuentran los datos estadísticos del INEGI. Pero, más allá de ser simples cifras, estas estadísticas son la base sobre la que se construyen políticas públicas fundamentales.

En una reciente charla con el ingeniero Carlos Cermeño Hernández, coordinador estatal del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) en Nayarit, se destacó la importancia crucial de contar con datos precisos y completos proporcionados por la ciudadanía.

"Cuando los informantes nos brindan información precisa, buscamos convertirla en estadísticas, y esas cifras son la base para trazar políticas públicas, estrategias de seguridad y programas de desarrollo", explicó Cermeño Hernández. Para él, estos datos no son sólo cifras; son la base para decisiones que impactan a todos.

Actualmente, el INEGI lleva a cabo más de 10 proyectos en Nayarit, incluidos estudios como la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo y la Encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre la Seguridad Pública. Aunque los censos y encuestas puedan parecer procesos lejanos, la calidad de los datos que generan es esencial para implementar programas

efectivos. "La precisión de los datos permite tomar decisiones informadas sobre infraestructura, seguridad y políticas laborales", señaló Cermeño.

Aunque muchas veces los datos no son visibles para el público, su impacto es incuestionable. Universidades, gobiernos y empresarios recurren a la información del INEGI para tomar decisiones basadas en hechos. "Los tres órdenes de gobierno utilizan estos datos constantemente al igual que investigadores, inversionistas y periodistas", agregó Cermeño Hernández.

El INEGI facilita el acceso a su base de datos a través de su sitio web, lo que permite a los usuarios tomar decisiones fundamentadas. Para los empresarios, los estudios de mercado basados en estos datos son clave para crear empresas o mejorar servicios. "Gracias a la información precisa del INEGI, los inversionistas pueden tomar decisiones mejor informadas", reiteró Cermeño Hernández.

Sin embargo, la efectividad de este sistema depende de la participación ciudadana. Sin datos verídicos y completos, las estadísticas no reflejarían la realidad de manera precisa. Cermeño Hernández hace un llamado a la población: "Lo que les pedimos es que proporcionen datos verídicos. Este esfuerzo beneficia a todos."

El INEGI garantiza la autenticidad de sus encuestadores y la protección de la información recopilada, que sólo se utiliza con fines estadísticos y está protegida por la ley. Los



ciudadanos pueden verificar la identidad de los encuestadores en el sitio web del instituto, lo que ayuda a generar confianza en el proceso.

Aunque muchos asocian al INEGI principalmente con el censo de población, en realidad realiza decenas de proyectos y encuestas a lo largo del año que cubren desde lo económico hasta lo geográfico. Durante todo el año, se llevan a cabo encuestas nacionales sobre empleo, confianza al consumidor y victimización, entre otras, que impactan tanto a los hogares como a los establecimientos. Además, el INEGI actualiza constantemente la cartografía geográfica, lo que permite tener una visión más precisa de las áreas urbanas y rurales del país.

Finalmente Cermeño destacó que la confianza es esencial para que los proyectos estadísticos sean efectivos. "Agradecemos a los ciudadanos que nos brindan la oportunidad de trabajar con ellos. Su participación es crucial para construir políticas públicas más alineadas a la realidad."

Con el INEGI, los números no son sólo cifras; son las historias de una sociedad que busca prosperar, sólo se necesita alguien que las descifre y les dé vida.

Para brindar atención a mujeres viudas por violencia

Unen esfuerzos Red de Centros de Justicia y Cirineas

* Este acuerdo busca atender las secuelas inmediatas de dicha violencia y construir una ruta hacia la sanación y autonomía de las mujeres que enviudaron en estas circunstancias

MERIDIANO |

Jalisco

Con el objetivo de ofrecer un apoyo integral y psicoemocional a las mujeres en situación de viudez por violencia, la Red de Centros de Justicia para las Mujeres del Estado de Jalisco (Red CJM) firmó un convenio de colaboración con la asociación civil Cirineas.

La firma del acuerdo se realizó con la participación de Sofia García Mosqueda, Coordinadora de la Red CJM, y Lorena Arriaga, Fundadora de Cirineas.

La asociación civil Cirineas reconoce como mujeres en situación de viudez por violencia a quienes sus parejas fallecieron a consecuencia de hechos violentos.

Este acuerdo busca atender las secuelas inmediatas de dicha violencia y construir una ruta

hacia la sanación y autonomía de las mujeres que enviudaron en estas circunstancias, así como sus hijas e hijos.

"Las mujeres viudas por violencia no solo deben sobrellevar el dolor irreparable de perder a sus seres queridos, sino que también enfrentan una doble carga: la estigmatización y discriminación", señaló Sofia García Mosqueda, Coordinadora General de la Red CJM.

La Coordinadora mencionó que la falta de reconocimiento de estas mujeres como víctimas omite las huellas emocionales, sociales y económicas que deben enfrentar junto con sus hijas e hijos.

A través de este convenio la asociación civil Cirineas se compromete a derivar a las mujeres a la Red de Centros de Justicia del Estado, a fin de ampliar

el acceso a los servicios que se ofrecen en estos espacios.

Por su parte la Red CJM se encargará de capacitar al personal de Cirineas en rubros como prevención y erradicación de la violencia de género.

Lorena Arriaga, Fundadora de Cirineas, agradeció el apoyo por parte de la Red CJM.

"Desde la asociación civil estamos trabajando para que se visibilice un problema que existe a nivel nacional, porque si no lo visibilizamos no lo atendemos", manifestó.

Finalmente, ambos organismos trabajarán juntos para vincular a las mujeres con programas de empleo y desarrollo social para impulsar una transformación emocional profunda y sostenible que les permita, junto con sus hijas e hijos, reconstruir sus vidas de manera digna.



En primer trimestre de 2025

Aumentada recaudación del refrendo vehicular en Jalisco

* Cerca de dos millones de vehículos cuentan con el refrendo vehicular que aumentó un 36 por ciento. Se hace un llamado a las y los contribuyentes a cumplir con esta obligación fiscal, que también suma a un medio ambiente más sano y mejora la seguridad en el estado

MERIDIANO | Jalisco

Como resultado del programa 3x1 implementado por el Gobierno del Estado, la recaudación por el impuesto del refrendo vehicular registró un aumento del 36 por ciento durante el primer trimestre del año.

Este programa permite a las y los contribuyentes acceder de manera gratuita a la verificación vehicular y a nuevas placas al realizar el pago del refrendo por 900 pesos.

Entre enero y marzo de este año, se obtuvo una recaudación de mil 927 millones 655 mil pesos, mientras que en el mismo periodo de 2024 se recaudaron mil 420 millones 939 mil pesos, lo que representa un incremento superior a los 506 millones de pesos.

"Vamos muy bien, conforme a lo que veníamos planeando, agradezco a la ciudadanía su contribución y su respaldo al programa 3x1. Prácticamente nos estamos acercando a los 2 mil

millones de pesos en la recaudación del refrendo, lo que representa ya un incremento importante", señaló Luis García Sotelo, secretario de la Hacienda Pública.

"El volumen de vehículos que se han acercado al pago del refrendo está entre el millón 900 mil y los 2 millones de unidades que han cumplido con esta obligación (...). En términos generales, el primer trimestre va caminando bien, el esfuerzo que se hace para que, en un solo pago, se pueda tener acceso a la verificación y placas gratuitas", abundó.

La modalidad de pago en línea, a través de la página <https://gobiernonlinea.jalisco.gob.mx/servicios/Vehiculares/>, fue una de las que registró mayor crecimiento en este periodo, con un incremento del 80 por ciento.

Por esta vía se han recaudado 372 millones 537 mil 940 pesos en 2025, siendo que en el mismo periodo en 2024 se recaudaron 206 millones 437 mil 224 pesos.

"Hoy el pago en línea representa el 20 por ciento del total de pagos, y esta cifra prácticamente duplica lo que se venía registrando anteriormente. Invitamos a la ciudadanía a seguir utilizando esta modalidad porque es fácil y rápida", añadió el secretario.

García Sotelo puntualizó que las y los contribuyentes tienen hasta el 30 de junio para realizar su pago del refrendo para que no se generen recargos.

También hizo un llamado a cumplir con esta obligación fiscal, que representa un compromiso con el cuidado del medio ambiente, a través de la verificación vehicular, y con la seguridad mediante la entrega de nuevas placas autorizadas.

"Ha sido un programa que viene de menos a más, que ya rompió con una de sus metas. En solo tres meses se ha tenido el cumplimiento de 2 millones de vehículos en términos del refrendo y tenemos la expectativa de alcanzar por lo menos los 3 millones de vehículos", concluyó García Sotelo.



SECRETARÍA DE SEGURIDAD Y PROTECCIÓN CIUDADANA

VIOLENTÓMETRO

SI, LA VIOLENCIA TAMBIÉN SE MIDE

¡Necesitas ayuda profesional!

- Amenazar con objetos o armas
- Chantaje
- Forzar a una relación sexual
- Abuso sexual
- Violar
- Mutilar
- Asesinar

¡Reaccional!
No te dejes destruir!

- Destruir artículos personales
- Marisosear
- Caricias agresivas
- Golpear jugando
- Bebeizar arañar
- Empujar, jalonear
- Cachetear
- Patrear
- Encerrar, aislar

¡Ten cuidado!
La violencia aumentará

- Bromas hirientes
- Mentir, engañar
- Ignorar ley del hielo
- Celar
- Culpar a otros
- Ridiculizar, Ofender
- Humillar en público
- Intimidar, amenazar
- Controlar, prohibir
- (Amistades, familiares, dinero, lugares, apariencia, actividades, celular, mails, y redes sociales)

¡No lo permitas!
Haz tu reporte al 9-1-1 o en denuncia anónima al 089

#ProtegerYServir

IDEFT y "CONOCER"

Armonizan estrategias de capacitación en beneficio de jaliscienses

* En ese encuentro se afinaron las premisas sobre las que ambas instituciones -las cuales gozan de solidez, prestigio y capacidad de cobertura- trabajarán con el objetivo de ampliar los alcances de las tareas de fortalecimiento a la capacitación

Meridiano/Jalisco

El Instituto de Formación para el Trabajo del Estado de Jalisco (IDEFT) y el Consejo Nacional de Normalización y Certificación de Competencias Laborales (CONOCER) de la Secretaría de Educación Pública (SEP) del Poder Ejecutivo del Gobierno Federal que encabeza el secretario Mario Delgado Carrillo, seguirán trabajando eficazmente y de la mano para beneficiar a más jaliscienses, afinando la colaboración en programas, estrategias, capacitaciones y certificaciones que permitirán otorgar mayor valor al capital humano.

Lo anterior se concretó durante una provechosa reunión de trabajo celebrada en la sede de las oficinas del CONOCER en la Ciudad de México, entre la directora general del citado Consejo, Guillermo Alvarado Moreno, y el director general del IDEFT, Salvador Cosío Gaona, quien acudió acompañado por el director de Vinculación, Pablo García Arias y el director Técnico Académico Flavio Humberto Manuel Quezada, además del Asesor Manuel Cañedo.

En ese encuentro se afinaron las premisas sobre las que ambas instituciones -las cuales gozan de cobertura, prestigio y capacidad de cobertura- trabajarán con el



En etapa temprana

Vulneran seguridad y piratean Una película de Minecraft

* El filme fue filtrado con efectos visuales incompletos y descartados, lo que generó una reacción inmediata de los productores

Meridiano | A. Quadratin

Tras el estreno de *Una película de Minecraft* el pasado 3 de abril, una versión inacabada del largometraje se filtró en redes sociales generando una vulnerabilidad de seguridad.

Por medio de capturas de pantalla y segundos del filme, se filtraron efectos visuales incompletos y descartados de la película, generando

una reacción inmediata de Warner Bros. y Legendary Entertainment, casas productoras del nuevo largometraje.

Si bien la piratería de material es un problema común en los grandes estrenos de películas, es raro que una copia funcional se filtre en línea de esta manera, lo que plantea preguntas sobre cómo se accedió a una versión tan temprana de la película, se la robó y luego se la compartió, informó Variety.

Por su parte, Warner Bros. y Legendary Entertainment no han hecho comentarios sobre las filtraciones y las supuestas vulneraciones de seguridad.

La película protagonizada por Jason Momoa y Jack Black, debutó en cines con más de 130 mdd en taquillas, rivalizando al filme de *Super Mario Bros* que debutó con 146 millones de dólares, siendo así un nuevo récord de películas basadas en videojuegos.



Gracias al programa de Atención de Unidades Médicas Ofrecen Seguro Social servicio médico los fines de semana

* La coordinadora de Programas Médicos en el Primer Nivel de Atención explicó que en su primera etapa se trabaja con 219 unidades médicas en 34 Órganos de Operación Administrativa Desconcentrada del IMSS

MERIDIANO | Ciudad de México

En su primera etapa, la estrategia funciona con 219 unidades médicas en 34 Órganos de Operación Administrativa Desconcentrada del IMSS que ofrecen servicios sábados y domingos durante 2025 la cifra llegará a 400 y operará en las 35 representaciones del Instituto en el país.

Con este plan se busca que la derechohabiente reciba atención y servicios médicos integrales y continuos, a través del uso eficiente de la infraestructura



ya existente en las Unidades de Medicina Familiar, con personal de base y directivos.

Con la finalidad de ampliar la oportunidad de recibir servicio médico los fines de semana en Unidades de Medicina Familiar el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) aplica el Programa de Atención de Unidades Médicas de Tiempo Completo en el Primer Nivel de Atención a nivel nacional, afirmó la doctora Rosalinda Villegas Navarro.

La coordinadora de Programas Médicos en el Primer Nivel de Atención explicó que en su primera etapa se trabaja con 219 unidades médicas en 34 Órganos de Operación Administrativa Desconcentrada del IMSS, que ofrecen servicios sábados y domingos, este mismo año se prevé integrar al mismo proyecto otras 181 Unidades de Medicina Familiar para llegar a 400.

Mediante este plan, indicó, se busca que la derechohabiente reciba atención y servicios médicos integrales y continuos, tales como consultas médicas, de atención y de vacunación, acciones preventivas y nutrición estomatológica, servicio de farmacia, entre otros, a través del uso eficiente de la infraestructura ya existente en las Unidades de Medicina Familiar, con personal de base y directivo.

La doctora Villegas Navarro, especialista en medicina familiar del Seguro Social, destacó que las Unidades de Primer Nivel que participan en esta estrategia tienen sobredemanda y una población adscrita superior a los 2 mil 400 derechohabientes.

Por medio del Programa de Atención de Unidades Médicas de Tiempo Completo en el Primer Nivel, dijo, se facilita la atención a los derechohabientes en sábado y domingo, de las 7:00 a las 23:00 horas, y se evita el diferimiento en las consultas que se realizan de lunes a viernes.

Resaltó que mediante esta estrategia en el 2022 se otorgaron 996 mil 114 consultas; en 2023 el número se ubicó en un millón 32 mil 915, mientras que en 2024 la cifra alcanzó las 2 millones 846 mil 704 atenciones, lo que indica un incremento de casi 23 por ciento desde el arranque de dicha estrategia en 2022.



SECRETARÍA DE SEGURIDAD Y PROTECCIÓN CIUDADANA



RED DE SEGURIDAD PARA LA PAZ Y COMBATE A LA VIOLENCIA

¿Cómo te sientes hoy?

¡NO HAY SALUD SIN SALUD MENTAL!



Tus pensamientos no definen tu realidad, escúchate y toma acción.

Recuerda que **tú salud mental es primero**, si requieres apoyo puedes comunicarte al número **911 213 9174**.



En una niña de Durango

Confirman primer caso de influenza H5N1 en México

* La Secretaría de Salud notificó el caso a la Organización Mundial de la Salud, de conformidad con el protocolo establecido en el Reglamento Sanitario Internacional

MERIDIANO | Ciudad de México

El caso se presentó en una niña de tres años de edad, residente en el estado de Durango. El 1 de abril el Instituto de Diagnóstico y Referencia Epidemiológicos (INDR) confirmó el resultado a Influenza A (H5N1). La paciente recibió inicialmente tratamiento con oseltamivir y actualmente se encuentra hospitalizada en una unidad de tercer nivel en la ciudad de Torreón y su condición se reporta grave.

Una vez confirmado el caso, se implementaron las siguientes acciones de manera inmediata:

Notificación a la Organización Mundial de la Salud, de conformidad con el protocolo establecido para ello en el Reglamento Sanitario Internacional. Salud

Se capacitó al personal de salud de los Servicios de Salud de Durango y Coahuila con relación a la Guía nacional para la preparación, prevención y respuesta ante un brote o evento por influenza zoonótica en la interfaz animal-humano. Se iniciaron operativos de búsqueda intencionada de casos con sospecha de enfermedad respiratoria viral. Semarnat - Conanp

Se realizaron recorridos y muestreos biológicos de aves silvestres y sinantrópicos en la zona de influencia alejada al domicilio del caso positivo a influenza aviar A (H5N1), y se estableció un sistema de monitoreo permanente para la detección oportuna de otros casos similares en fauna silvestre que habita en el lugar. Agricultura - Senasica

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, a través del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (SENASICA), informó que hasta el momento no se han reportado unidades de producción comerciales afectadas por influenza aviar A (H5N1) en ninguna zona del país; no obstante, el Senasica continúa con las acciones de vigilancia epidemiológica activa, a fin de identificar oportunamente cualquier caso que pudiera presentarse, y de ser así, se implementarán los protocolos nacionales e internacionales correspondientes.

La Secretaría de Salud informa a la población: La OMS considera que el riesgo de salud pública de este virus para la población en general es bajo, por lo cual el consumo de carne de pollo o huevo bien cocidos no representa peligro para

la salud del ser humano. La influenza zoonótica es una enfermedad que puede transmitirse de aves u otros animales a los seres humanos. Hasta el momento no hay evidencia de transmisión sostenida de persona a persona.

La Secretaría de Salud cuenta con una reserva estratégica de 40 mil tratamientos de oseltamivir.

Se recomienda a la población: Lavar las manos de forma frecuente con agua y jabón o soluciones a base de alcohol al 70 por ciento.

Utilizar cubrebocas en caso de síntomas respiratorios y ventilar espacios. Cubrir la boca y nariz al toser o estornudar.

Lavar las manos antes de manipular alimentos cocidos y después de manipular alimentos crudos.

Cocer adecuadamente carne de pollo y huevo (mayor a 70°C)

No utilizar los mismos utensilios para manipular alimentos crudos y cocidos.

Evitar tocar o acercarse a animales silvestres. No manipular o recoger animales muertos.

No tocar aves o animales de corral enfermos o muertos por causas desconocidas. Utilizar guantes, cubrebocas y ropa protectora si se trabaja en granjas o mataderos y se tiene contacto con aves u otros animales, sus productos y desechos. Vigilar posibles datos de enfermedad o muerte anormal en animales de granja o traspaso y notificarlo inmediatamente a las autoridades.

La Secretaría de Salud recomienda solicitar atención médica en caso de presentar fiebre, conjuntivitis (ardor, comoción, enrojecimiento de ojos), tos, ardor de garganta, escurreimiento nasal, dificultad para respirar, dolor de cabeza, vómito, diarrea, sangrado o alteraciones de la conciencia, posterior al contacto con aves u otros animales enfermos o muertos.

Afirma la SEP

Beneficiarán a 995 mil personas con estrategia de alfabetización

* Trece convenios de colaboración con diversas entidades del país, así como con sindicatos, instituciones públicas y educativas contra el analfabetismo

MERIDIANO | Ciudad de México

Con la Estrategia Nacional para la Alfabetización, impulsada por el Gobierno de la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo a través de la Secretaría de Educación Pública (SEP), el Instituto Nacional para la Educación de los Adultos (INEA) ha firmado, entre diciembre de 2024 y abril de 2025, trece convenios de colaboración con diversas entidades del país, así como con sindicatos e instituciones públicas y educativas. Estos acuerdos beneficiarán a 995 mil 628 jóvenes y adultos de 15 años o más que se encuentran en situación de rezago educativo en México.

Los convenios se han establecido con los gobiernos de Aguascalientes, Campeche, Chiapas, Estado de México, Nayarit, Puebla y Tlaxcala, así como con la alcaldía Iztapalapa de la Ciudad de México, el Tecnológico Nacional de México (TecNM), la Asociación para el Fomento y Desarrollo de los Pueblos de Oaxaca (Afopeop), el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en el estado de Oaxaca, la Secretaría del Bienestar y con el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE).

El director general del INEA, Armando Contreras Castillo, aseguró que la institución trabaja en favor de la educación y reconoció la sensibilidad política, social y educativa de las y los gobernadores, así como de las instancias académicas, organizaciones sociales y sindicatos que se han sumado a la Estrategia Nacional para la Alfabetización.

Con estas acciones, destacó, se da un paso importante hacia la reducción del rezago educativo en el país. Informó que, en el Estado de México, con el programa "El Poder Alfabetizar", se brindará educación a 150 mil mexiquenses. En Chiapas, a través del programa "Chiapas Puede", se busca beneficiar a 500 mil personas. Además que, en Nayarit, 38 mil personas adultas se sumarán a la estrategia mediante el

"Proyecto Nayarit, Alfabetización para el Bienestar".

Asimismo, señaló que en Campeche y Puebla se beneficiará a 15 mil y 150 mil educandos, respectivamente, mediante los programas "Alfabetización Jaguar, Sumando Voluntades" y la Estrategia Nacional para la Alfabetización.

En Tlaxcala, el programa "Tlaxcala Escribe una Historia en la Alfabetización" atenderá a 15 mil personas adultas; mientras que, en Aguascalientes, a través del programa "Por un México Libre de Analfabetismo", se favorecerá a 2 mil personas.

Como parte de la estrategia, en la alcaldía Iztapalapa de la Ciudad de México, el INEA busca garantizar el acceso a la educación para 13 mil iztapalalpenses que no saben leer ni escribir.

En Oaxaca, Armando Contreras Castillo destacó la participación de la Asociación para el Fomento y Desarrollo de los Pueblos de Oaxaca (Afopeop) del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en la entidad, con el objetivo de brindar los servicios educativos del INEA a 12 mil 495 oaxaqueños y oaxaqueñas que requieren alfabetización o no han concluido su Educación Básica.

El titular del INEA informó que se signed un convenio con el Tecnológico Nacional de México (TecNM) para incentivar la participación de estudiantes, docentes y personal administrativo de los 254 planteles que conforman la institución. Estas personas podrán desempeñarse como asesores, promotores y aplicadores de exámenes en los programas educativos del INEA.

Además, esta alianza buscará que al menos el 10 por ciento de la plantilla general del TecNM realice su servicio social, residencias profesionales o proyectos terminales apoyando los servicios educativos de alfabetización, primaria y secundaria del INEA, con el fin de propiciar de beneficiar a 100 mil 133 personas.

El director general del INEA comentó

que, en colaboración con la Secretaría de Bienestar, se firmó un convenio con el objetivo de ofrecer servicios educativos a las y los beneficiarios de los programas sociales a cargo de este organismo, atendiendo a personas de 15 años o más que no saben leer ni escribir o que no han concluido su Educación Básica.

Este acuerdo contempla la creación del Padrón del Rezagado Educativo, el cual permitirá registrar y actualizar bimestralmente la información sobre el número de personas en situación de rezago, facilitar la localización de quienes requieren apoyo educativo y agilizar su incorporación a los servicios del INEA.

INEA y SNTE firman convenio para llevar a cabo la campaña "Alfabetizando, Transformamos y Dejamos Huella"

Al participar como testigo de honor en el firma del convenio entre el Instituto Nacional para la Educación de los Adultos (INEA) y el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), mediante el cual se pone en marcha la campaña "Alfabetizando, transformamos y dejamos huella", el secretario de Educación Pública, Mario Delgado Carrillo, reconoció al magisterio nacional, agrupado en el SNTE, por sumarse a la Estrategia Nacional para la Alfabetización, cuyo objetivo es reducir la tasa de analfabetismo a o menos del 4%.

El titular de INEA, Armando Contreras Castillo dijo que el objetivo del convenio es incentivar la participación de las maestras y los maestros, agrupados en el SNTE, en la alfabetización de personas adultas, así como coordinar acciones para el seguimiento y acompañamiento del proceso de enseñanza entre quienes tienen más de 15 años.

En su intervención, el dirigente nacional del SNTE, Alfonso Cepeda Salas, invitó a todos los maestros a sumarse a esta campaña, porque "alfabetizando, compañeros y compañeros, transformamos y dejamos huella a favor del pueblo de México".

La Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana

Emiten alerta sobre páginas y correos falsos del SAT

* Dentro de este modo de estafa, los ciberdelinquentes solicitan a contribuyentes información sobre actualización de datos fiscales, el pago de adeudos inexistentes, además del reclamo de devoluciones falsas

MERIDIANO | Ciudad de México

Resultado del monitoreo constante de la red de internet, la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), a través de la Dirección General de Gestión de Servicios, Ciberseguridad y Desarrollo Tecnológico, emite una alerta a contribuyentes y público en general sobre posibles estafas y fraudes a través de páginas y correos electrónicos falsos del Sistema de Administración Tributaria (SAT).

Los ciberdelinquentes aprovechan la temporalidad del cierre fiscal y presentación de declaraciones de personas físicas y morales para realizar estafas a contribuyentes, mediante cuentas de correo electrónico y mensajes de texto falsos, con un lenguaje formal y logotipos similares a los utilizados por el SAT.

Dentro de este modo de estafa, los ciberdelinquentes solicitan a contribuyentes información sobre actualización de datos fiscales, el pago de adeudos inexistentes, además del reclamo de devoluciones falsas, información que vulnera los datos personales y cuentas de los usuarios.

Personal de la Dirección General de Gestión de Servicios, Ciberseguridad y Desarrollo Tecnológico de la SSPC identificó también el uso de páginas web falsas o donadas, en las cuales requieren información financiera confidencial como RFC, CURP, contraseñas y datos bancarios, modo de operación que expone totalmente el capital de contribuyentes y empresas.

Ante estas circunstancias, la Dirección General de Gestión de Servicios, Ciberseguridad y Desarrollo Tecnológico de la SSPC realiza las siguientes recomendaciones para la protección

de datos personales y financieros:

- Verificar la fuente al confirmar la autenticidad de cualquier comunicación, especialmente correos electrónicos y llamadas, contactando directamente al SAT a través de sus canales oficiales.
- Evitar dar clic en enlaces sospechosos o desconocidos.
- Acceder al sitio web del SAT directamente desde el navegador.
- Proteger la información personal, el SAT nunca solicita contraseñas e información bancaria por teléfono o correo electrónico.
- Revisar el remitente, asegurarse que los correos electrónicos provengan de direcciones oficiales del SAT (@sat.gob.mx).
- Utilizar un antivirus actualizado en los dispositivos electrónicos.
- Denunciar intentos de fraude, reportar cualquier actividad sospechosa que no corresponda al SAT.

Ante cualquier duda, comunicarse directamente con el SAT a través de los canales oficiales y verificar que la dirección web sea: www.sat.gob.mx, seguir las cuentas oficiales del SAT en redes sociales @SATMX, también pueden llamar a MARCA SAT al 56 62 72 28 para confirmar alguna información.

Para realizar alguna consulta en materia de información digital se puede la cibergrafía en la siguiente liga <https://www.gob.mx/sspc/documentos/cibergrafia?idiom=es>.

Con estas acciones, la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana refrenda su compromiso para la prevención de ciberdelitos, estafas y extorsiones a contribuyentes a fin de brindar seguridad y confianza durante el cumplimiento de su situación fiscal.

¡CUIDADO CON PÁGINAS FALSAS DEL SAT!

Los ciberdelinquentes aprovechan el cierre fiscal para realizar estafas

Verifica la fuente: confirma la autenticidad de cualquier correo electrónico o supuesta llamada del SAT

Accede al sitio web del SAT directamente desde tu navegador

Asegúrate que los correos electrónicos provengan de direcciones oficiales del SAT (@sat.gob.mx)

En Guerrero, Jalisco, Michoacán y Nayarit

Declara Agricultura zona libre de plagas a ocho municipios

* Entre los municipios destacan Ahuacatlán e Ixtlán del Río en Nayarit, así como Chiquilistlán y Tepatitlán de Morelos en Jalisco, en los cuales podrán movilizar y comercializar sus cultivos sin restricciones

MERIDIANO | Nayarit

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, a través del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica), refrendó a ocho municipios de los estados de Guerrero, Jalisco, Michoacán y Nayarit como zona libre de plagas del aguacatero, lo cual permite a las y los productores, principalmente de pequeña y mediana escala, movilizar sus frutos sin restricciones y comercializarlos en más y mejores mercados.

El acuerdo —publicado en el Diario Oficial de la Federación (DOF)— beneficia a las personas productoras de aguacate de los municipios de Taxco de Alarcón, Guerrero; Chiquilistlán y Tepatitlán de Morelos, Jalisco; Aporo, Senguio y Lagunillas, Michoacán; y Ahuacatlán e Ixtlán del Río, Nayarit.

Personal del Senasica verificó la ausencia del barrenador grande del hueso del aguacate (Heilipus lauri), barrenador pequeño del hueso del

aguacate (Conotrachelus aguacatae y C. perseae) y de la palomilla barrenadora del hueso (Stenomata catenifera).

Con este proceso se cumplen los procedimientos señalados en la Modificación de la Norma Oficial Mexicana NOM-069-FTO-1995 para el establecimiento y reconocimiento de zonas libres de plagas y la Modificación de la Norma Oficial Mexicana NOM-066-FTO-1995, especificaciones para el manejo fitosanitario y movilización del aguacate.

No obstante, las y los productores deben seguir con la aplicación de las medidas fitosanitarias establecidas en las normas, con el fin de evitar que la región pierda la condición de zona libre.

La presencia de las plagas del aguacatero ocasiona daños en el fruto, pues las larvas se alimentan de la pulpa y del hueso, y por ende, provoca pérdidas de hasta 90 por ciento de la producción y restricciones para movilizar y comercializar el fruto.

La mano del hombre acecha a la naturaleza

Nayarit, entre los estados más afectados por incendios forestales en México

* El Reporte Semanal Nacional de Incendios Forestales emitido por la Comisión Nacional Forestal destaca la labor de los mil 415 combatientes que han estado trabajando en la contención de los incendios en Nayarit

Diego Mendoza

Durante la semana del 28 de marzo al 3 de abril, Nayarit sumó dos nuevos incendios forestales, lo que elevó a 24 el total de siniestros registrados en el estado en lo que va del año. La superficie total afectada por estos incendios asciende a 6 mil 264.56 hectáreas, posicionando a Nayarit como la octava entidad más afectada en todo el país. Con un promedio de 261 hectáreas por incendio la entidad enfrenta una crisis que preocupa tanto a autoridades como a la población. El Reporte Semanal Nacional

de Incendios Forestales emitido por la Comisión Nacional Forestal (Conafor) destaca la labor de los mil 415 combatientes que han estado trabajando en la contención de los incendios en Nayarit y otras partes del país. Estos combatientes provienen de diversas instituciones, incluyendo la propia Conafor, la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), la Secretaría de Marina (Semar), la Guardia Nacional, así como combatientes rurales. De este total, el 20.5 por ciento son voluntarios, quienes desempeñan un papel crucial en las tareas de

extinción y dan fe de que cada vez más personas se preocupan por la salud forestal de nuestra región.

Lo más alarmante, según el informe de Conafor, es que más del 99% de los incendios forestales en el país son provocados por actividades humanas, mientras que solo el 0.33% se originan de manera natural. Este dato resalta la urgente necesidad de implementar medidas preventivas y de concientización para reducir el impacto humano en los ecosistemas forestales.



Estudiantes responden

Convierten alumnos la prohibición de comida chatarra en un comercio clandestino

* Tras el veto a la comida chatarra, estudiantes en la Ciudad de México crean un mercado informal dentro de sus escuelas para vender productos prohibidos

NotiPress

Niños de primaria en Ciudad de México transformaron una norma de salud escolar en una oportunidad de negocio. A raíz de la prohibición de vender comida chatarra dentro de planteles educativos, estudiantes idearon formas creativas para introducir y comerciar estos productos entre sus compañeros. Los más pequeños se rebelaron contra el sistema y pusieron la imaginación al servicio de la comunidad estudiantil.

Tras la entrada en vigor de la normativa impulsada por la titular del Ejecutivo, Claudia Sheinbaum, en las primarias de diferentes alcaldías de la ciudad, los cambios fueron inmediatos. Desde el 1 de abril de 2025, las cooperativas escolares reemplazaron su oferta habitual por frutas, botanas saludables

y agua simple, eliminando por completo papas fritas, dulces procesados y bebidas azucaradas.

Mientras el Gobierno esperaba una adaptación progresiva, surgió lo inesperado. En un caso, un alumno de tercer grado, comenzó a vender gomitas, frituras y dulces empaquetados durante el recreo. Su lonchera doble fondo pronto se convirtió en un símbolo del nuevo mercado negro escolar.

En tanto, otros compañeros se sumaron. Una niña de quinto grado, lleva un termo de dos litros con agua caliente para preparar y vender sopas instantáneas. Un menor de sexto, ofrece jugos procesados y refrescos fríos que guarda en una mochila térmica. Según testimonios recogidos por NotiPress, la una docente expresó que a partir de la prohibición detonó la creatividad de los alumnos y activó la motivación.

Por su parte, la clásica cooperativa escolar, administrada por una señora, experimentó una caída del 80% en ventas. De ofrecer tacos dorados y golosinas, ahora vende frutas picadas, avena y agua. Sin embargo, los estudiantes evitan sus productos con frases como "nada está bueno", según el relato la encargada.

A pesar del control dentro del plantel, el comercio se extendió al exterior de las escuelas. Vendedores ambulantes también han modificado su oferta, pero enfrentan el desinterés estudiantil. "Nos preguntan por papas, pero no podemos venderlas. Las ventas bajaron muchísimo", aseguró.

La media oficial busca reducir enfermedades relacionadas con la mala alimentación en menores de edad. Sin embargo, la implementación reveló una respuesta creativa por parte de los alumnos, quienes adaptaron sus hábitos no con resignación, sino con una sorprendente capacidad de emprendimiento informal.

Docentes y directivos observan más con preocupación escepticismo el fenómeno del emprendimiento informal. Aunque celebran la intención detrás de la norma, coinciden en que los estudiantes hallaron la forma de eludirla. El ciclo escolar apenas cruza su primer mes con la prohibición vigente, pero ya deja una lección inesperada: la creatividad infantil no tiene límites, incluso frente a las reglas.



A convocatoria de la presidenta Sheinbaum

Se une Nayarit a clase nacional Boxeando por la Paz

* El gobernador Miguel Ángel Navarro y la presidenta del DIF estatal, Beatriz Estrada Martínez, encabezaron el evento en el parque La Loma, destacando el deporte como herramienta de transformación social y prevención de adicciones

Fernando y Yuvenia Ulloa

Con la asistencia de cientos de jóvenes, mujeres, padres y madres de familia, así como decenas de niñas y niños, se llevó a cabo en las instalaciones del parque La Loma la clase nacional de boxeo Boxeando por la Paz.

El gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero y su esposa, la presidenta del Sistema DIF Nayarit, doctora Beatriz Estrada Martínez, encabezaron este evento deportivo, que se realizó simultáneamente en todo México por convocatoria de la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo.

En declaraciones a medios de comunicación, el gobernador Navarro Quintero reafirmó su convicción, compartida con la

presidenta Sheinbaum Pardo, de que el deporte es una vía efectiva para transformar a la sociedad, fortalecer la convivencia y alejar a las juventudes de las adicciones.

Navarro Quintero aseguró que, para evitar que los jóvenes nayaritas caigan en el abismo de las drogas, su gobierno ha invertido como nunca antes en infraestructura, programas y formación deportiva, con el objetivo de consolidar un Nayarit más sano, activo y en armonía.

Además, el gobernador Navarro Quintero expresó que la salud física va de la mano de la salud mental, el deporte y la educación, por lo que resaltó la importancia de seguir invirtiendo en el deporte.

En este mismo contexto,

el gobernador Miguel Ángel Navarro señaló que México figura a nivel internacional entre los tres primeros países con graves problemas de salud en menores de edad debido al consumo de comida chatarra, lo que ha provocado un alarmante incremento de casos de diabetes mellitus.

Aunado a lo anterior, el gobernador Miguel Ángel Navarro especificó que, sin disciplina y organización por parte de los padres de familia y la sociedad en general, no habrá buenos resultados en el combate a las adicciones y la ingesta de comida chatarra. "Tenemos que tener hábitos consistentes para que se consolide una sociedad saludable. Aquí en Nayarit tenemos todo para tener una alimentación saludable", concluyó



SECRETARÍA DE SEGURIDAD Y PROTECCIÓN CIUDADANA

Frena los accidentes y maneja con seguridad

- Asegúrate de que tu casco funciona correctamente.
- La vida útil de un casco va desde los dos o tres años de un casco de gama básica, hasta los cinco, en modelos de gama alta.
- Si tuviste un accidente, es probable que el casco haya sufrido un impacto. Por esta razón, es recomendable comprar uno nuevo.

Ante cualquier situación de este tipo da aviso a la brevedad a las líneas de emergencia 9-1-1



Alivio económico para los vallartenses

Llegan gogomáticos a Lomas del Coapinole

* Ya son 25 dispensadores brindando servicio gratuito a la ciudadanía

MERIDIANO |
Puerto Vallarta

El Gobierno de Luis Munguía inauguró este viernes 5 de abril un nuevo gogomático en la colonia Lomas del Coapinole, ubicado en la primaria Miguel Hidalgo sobre la calle Suiza 677, con el cual se prestará una atención diaria para el llenado de hasta 200 garrafones.

Con esta acción, se amplía la cobertura de agua de calidad y purificada, llegando a 25 puntos de abastecimiento, lo

que representa un importante alivio económico para las familias vallartenses, al disminuir el gasto en la compra de agua en garrafones.

Durante su mensaje, el alcalde destacó que los gogomáticos son una de las herramientas más valiosas para contribuir a la salud de nuestras familias y apoyar su economía, "como un derecho básico que estamos haciendo valer", subrayó.

Por su parte, Carlos Ruiz, director de SEAPAL Vallarta, señaló que la rehabilitación y expansión

de estos dispensadores es parte del trabajo por devolverle su carácter social al organismo, aprovechando en este caso, la infraestructura hidráulica existente para darle una atención adicional a la población que más lo necesita.

Tras el corte del listón y el primer llenado simbólico de garrafón, se vivió un ambiente festivo entre música, aplausos y sonrisas, reflejo de la alegría de los vecinos que celebran tener, nuevamente un dispensador cerca de sus domicilios.



Con la clase nacional de boxeo en la CDMX

Convierten el Zócalo en un ring de 42 mil personas

* La presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, y la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada, participaron en clase de box que tuvo una duración cercana a los 30 minutos, haciéndose presentes grandes leyendas del boxeo

MERIDIANO |
A. Quadratin CDMX

El Zócalo de la Ciudad de México se convirtió en el ring más grande el país al convocar a 42 mil personas a la clase nacional de box la mañana de este domingo 6 de abril.

Al frente de la clase nacional de box estuvieron los pugilistas Julio César Chávez, Rubén El Púas Olivares, Roberto Durán y Oscar

de la Hoya.

El calentamiento para los miles de participantes estuvo a cargo de Marco Antonio Barrera.

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, y la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada, participaron en clase de box que tuvo una duración cercana a los 30 minutos.

La clase masiva que se replicó en distintas plazas de todo el país también contó con

la participación de Irma García, Carlos Zárate, Lourdes Yoana Juárez Trejo, Jessica Nery Plata Noriega y Rey Vargas.

En la Plaza de la Constitución los participantes formaron una inmensa bandera ataviados con los colores verde, blanco y rojo. Por la cantidad de asistentes se estableció un nuevo récord en nuestro país en una actividad de este tipo, refirió el Gobierno de la Ciudad de México.



En la Copa Mundial de Clavados 2025

Logran Mía y Lía Cueva primera medalla para México

* Las gemelas jaliscienses hicieron vibrar al público presente durante la final de trampolín sincronizado femenino de 3 metros

MERIDIANO | Jalisco

Las hermanas Lía y Mía Cueva demostraron su talento a nivel internacional al ganar la medalla de plata dentro de la Copa Mundial de Clavados Guadalajara 2025, que se realiza en el Centro Acuático Metropolitano de Zapopan.

La dupla jalisciense logró la segunda posición en la prueba de trampolín sincronizado femenino de 3 metros, al finalizar con 298.8 unidades en medio de los aplausos y la algarabía del público presente.

Las mexicanas compartieron podio con Yiwen Chen y Yani Chang

de China, quienes con 323.79 puntos lograron el primer lugar de la prueba, y con las australianas Maddison Keeney y Alysha Koloj, quienes obtuvieron la tercera posición.

Las clavadistas chinas y la australiana Keeney fueron medallistas en los Juegos Olímpicos de París 2024.

La Copa Mundial de Clavados Guadalajara 2025 inició el 3 de abril y concluye mañana, 6 de abril, y participan más de 120 clavadistas provenientes de 20 países, entre ellos China, Gran Bretaña, Japón, Australia, Estados Unidos y México.

La Copa Mundial de Clavados Guadalajara 2025, junto con la Copa del Mundo de Windsor en Canadá, forma parte del proceso de clasificación a la Súper Final de las Copas del Mundo, que tendrá lugar del 2 al 4 de mayo en Beijing, China.

El próximo fin de semana, las gemelas Lía y Mía Cueva competirán en Canadá con el objetivo de asegurar su boleto en la competencia final.

Con estos resultados Jalisco se consolida como semillero de talentos deportivos, así como sede de eventos de talla internacional.



Tu oficina viaja contigo
Conectate a STARLINK

Internet Satelital con 99% de cobertura Tus llamadas y videoconferencias sin cortes



vallartaplus.com 33 1526 6794
33 3111 8770

*Wifi Satelital incluido en tu boleto gratis limitada 50 mb *Consulta nuestros paquetes *Tu paquete no incluye suscripción a plataformas de streaming.